

EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Teléfono 70

Año VIII.

Miércoles 28 de Febrero de 1906

Núm. 1.920

JUNTA LOCAL del partido liberal conservador DE VALSEUILLO

Presidentes honorarios
Excmo. Sr. D. Antonio Maura Montaner.
Excmo. Sr. D. José Sánchez Guerra y Martínez.
Sr. D. Pedro López Amigo.
Sr. D. Alfonso Cárdenas Murillo.

Presidente efectivo
Don Francisco Camacho Robas.

Vicepresidente
Don Agustín Bartolomé González.

Secretario
D. Vicente Camacho Robas.

Vocales
Don Sergio Infante Lama.
Don Blas Cornejo Molina.
Don Plácido Rodríguez Fernández.
Don Francisco Aranda Dueñas.
Don Alfonso Marquino Aranda.
Don Pedro Mohedano Bartolomé.

oro. Esta es la obra de los Gobiernos conservadores.

Veamos lo que ha hecho el Gobierno liberal. Presentó el señor Salvador el proyecto de bases para la reforma arancelaria en 15 de Diciembre último, y eliminó de ella la base del pago en oro de los derechos de Aduanas, es decir, prescindió de lo que había propuesto la Junta de Aranceles y de lo que habían hecho los conservadores.

Le preguntó después al presidente de la Comisión si, al decirse en otra base que se harían las valoraciones de los artículos en oro, quería decirse que también se pagarían en ese metal los derechos de Aduanas, y contestó negativamente, como correspondía, añadiendo que el punto relativo al pago en oro de los derechos sería objeto de un proyecto especial, idea á que prestaron su conformidad el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda, señor Salvador.

Y sólo cuando después, al ver el Senado que no se presentaba ese proyecto especial, se formuló la enmienda estableciendo el pago en oro de los derechos de Aduanas la aceptó el señor Salvador, abandonando la idea de hacer un proyecto de ley especial sobre el asunto y de someterlo al Congreso, como correspondía, en vez de sustraerlo de su conocimiento, para publicarlo ley sin haber deliberado sobre ese extremo la Cámara popular.

De manera que los conservadores demostraron con proyectos que eran partidarios del pago en oro de los derechos de Aduanas en las condiciones apropiadas, y sometiendo el problema al estudio de la deliberación del Congreso de los diputados, según correspondía y la Constitución determina, mientras que los liberales, que ahora hacen bandera sobre esta cuestión, no presentaron proyecto alguno, y querían establecer á última hora el pago en oro, sin haberlo sometido al Congreso.

Que los conservadores tenían razón al impugnar el procedimiento parlamentario, no la esencia del asunto, era tan claro, que el Gobierno lo ha reconocido desde el primer momento, y sin discutirlo, retirando el dictamen de la Comisión mixta y presentando al Congreso un proyecto de ley para hacer la reforma de un modo constitucional y parlamentario, que era lo único que pedía el partido conservador.

JURADOS

Lista de los jurados que han de comparecer en esta Audiencia los días 20, 22 y 23 de Marzo próximo, á las doce, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas procedentes del juzgado de instrucción de Hinojosa del Duque, por robo y homicidios, contra Norberto Rafael Cuadrado e Indalecio Caballero y Antonio Molero.

Cabezas de familia

Don Francisco Antón Lázaro, don Fabián Caballero Infante, don Sebastián Delgado Molero, don Antonio García Castillejo, don Felipe Moreno Aranda, don Matías Pérez Benavente, don Santiago Rubio Fernández, don José Quintan Amor López, don Enrique Fernández Castellano, don Francisco García Castellano, don Dionisio Hanguera Valero, don Angel Murillo de la Cruz, don Pedro Perea Pineda, don Pedro Sarasa Jurado, don José Torrero Páramo, don Antonio Bajarano Sánchez, don Norberto Daza Fernández, don José Manuel Muñoz Galán, don Juan Fernández Peralvo y don Manuel Plaza Larza.

Capacidades

Don Secundino Caballero Cano, don Casimiro González Vizcaino, don Pedro Prados Moreno, don Pedro Romero Gómez, don Enrique Vigará Perea, don Antonio Fernández Lolesma, don Valentín Sánchez Aparicio, don Eloy Pérez del Rey, don Francisco Barrio Gallego, don Manuel López Madueño, don Vicente López Ramirez, don Manuel Madueño Medina, don Antonio Sánchez Gómez, don Antonio Delgado Moreno, don Nazario Chaves Expósito y don Antonio Larza Avila.

Supernumerarios.—Cabezas de familia

Don José Camargo Jiménez, don José Urbano Carpio, don José Jurado González y don Manuel Lorenzo Rodríguez.

Capacidades

Don Fernando Montis Vázquez y don Rafael González Ripoll.

Muertos ilustres

El maestro Caballero

El telégrafo, á veces mensajero del bien y otras de desgracia, acaba de comunicarnos la triste noticia del fallecimiento del insigne compositor, con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

La música española está de luto. Ha dejado de existir uno de sus maravillosos y egregios representantes.

Quien hubiera conocido al Maestro Caballero, quien le hubiese visto dirigir en los teatros madrileños, sabiendo sacar expresión á las incoloras producciones de la música moderna, de tal manera que le daba el carácter popular que podía soñarse; gigantesco en su forma, llenando el sillón del presto de director por su volumen, más lo llenaba por su arte, por que ante la dirección de su batuta, surgía vibrante, hermosa é inspirada la música española.

De entre sus obras más preciadas figurará eternamente esa página musical admirable que se llaman «Las dos princesas»; de las de carácter popular «Gigante y Cabezas» y la de músicas delicada, valiente, hermosa que sintetiza á toda una raza deja escrita «El duo de la Africana».

Descanse en paz el insigne maestro, que con Barbieri, Arrieta y Chapí sintetizan toda la grandeza y hermosura de la música española.

En el Ayuntamiento

LA SESIÓN DEL LUNES

En ella se tomaron los siguientes acuerdos.

Reparar los bastidores y mamparas que sirven para formar el gabinete destinado al reconocimiento de mozos, así como las vallas de la cuadra de los caballos de la guardia municipal y arreglar los sumideros de dicho departamento.

Aprobar un decreto de la Alcaldía relativo al nombramiento de varios individuos para que formen parte del consejo de administración de la Sociedad cordobesa de Caridad, que ha de plantear la extinción de la mendicidad callejera.

Autorizar á don José Rodríguez Muñoz, para que reconstruya la fachada de la casa número 15 y 17 de la calle Alfonso XIII; á don Joaquín Montoro, para que constituya un claro de ventana por otro de puerta en la casa número 14 de la calle Alamos, y á don Manuel Galindo Alcedo, para que construya una caseta en los solares de la huerta «Reina baja», que corresponden á la prolongación del paseo del Gran Capitán.

Y aprobar las cuentas favorablemente censuradas por la comisión de Hacienda.

La princesa Ena en Versalles

París 25 de Febrero.

En el retiro de Versalles no ocurre novedad apreciable.

Disfrutase la vida tranquila, igual sobre el fondo espléndido, majestuoso, lleno de poesía del histórico palacio, del inmenso bosque de los soberbios jardines.

Algo nuevo, sin embargo, se alviate... algo poco grato para los que se complacen en admirar la gentil figura de la futura Reina de España.

La incomparable Princesa ha prescindiado de sus matinales paseos por las alamedas del hermoso Parque.

Emplea, desde hace unos días, las mañanas enteras en sus conversaciones con el misterioso anciano inglés... con el venerable anciano de seráfica mirada y de blancos cabellos, bajo cuyo alto cuello se vislumbra algo como una morada ó púrpura, sobre la cual ha creído ver el brillo del sagrado signo de nuestra redención, y de cuya mano parte el reflejo, color de la esperanza, de la piedra de un anillo.

El tiempo dedicado antes á amenos paseos por los históricos jardines de los Borbones, con agrase ahora en absoluto á interesante recogimiento y á íntimas meditaciones.

Días de luz y de reciente sol son, por rara excepción, los días presentes de París.

Versalles está hermosísimo, alegre, perfumado, anunciando con sus suaves brisas las horas placenteras de una próxima primavera.

La Princesa Ena o'vida esos encantos de la Naturaleza, paescinde de ellos para recrear su caltísimo espíritu en más elevadas consideraciones.

Las puertas del hotel des Reservoirs siguen cerradas para todo el mundo.

Los viajes á París, en automóvil, se repiten por las tardes con frecuencia.

El automóvil cerrado, de encarnada pintura, blanco por dentro, en cuyas portezuelas campea la corona Real y las iniciales de un nombre bien conocido en España y muy amado por los españoles, que aparece rodeadas por el collar de una insigne Orden, atraviesa caminos pintorescos y jardines, recorre el Bosque de Bolonia, y penetra en la gran ciudad por la avenida de los Campos Eliseos.

Después... después se pierde siempre entre el enorme bullicio de las inmensas avenidas, de las confusas calles y de los eternos bulerios.

458 MIGUEL DE CERVANTES SAAYEDRA

ced como se dá esas calabazadas, que á tal pena podría llegar, y en tal punto, que con la primera se acabase la máquina desta penitencia, y sería yo de parecer, que ya que á vuestra merced le parece que son aquí necesarias calabazadas, y que no se puede hacer esta obra sin ellas, se contentase, pues todo está fingido y cosa contrahecha y de burla, se contentase, digo, con darselas en el agua, ó en alguna cosa blanda como algodón, y dejeme á mí el cargo, que yo diré á mi señora que vuestra merced se las daba en una punta de pena mas dura que la de un diamante. Yo agradezco tu buena intención, amigo Sancho, respondió don Quijote; más quierote hacer sabidor de que todas estas cosas que hago no son de burlas, sino muy de veras, porque de otra manera sería contravenir á las órdenes de la caballería, que nos mandan que no digamos mentira alguna, pena de

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 459

relapsos, y el hacer una cosa por otra lo mismo es que mentir: así que mis calabazadas han de ser verdaderas, firmes y valederas, sin que lleven nada del sofístico ni del fantástico; y será necesario que me dejes algunas hilas para curarme, pues que la ventura quiso que nos faltase el bálsamo que perdimos. Mas fué perder el asno, respondió Sancho, pues se perdieron en él las hilas y todo; y ruégole á vuestra merced que no se acuerde más de aquel maldito brevaie, que en solo oírle mentar se me revuelve el alma, cuanto y más el estómago; y mas luego, que haga cuenta que son ya pasados los tres días que me ha dado de término para ver las locuras que hace, que ya las doy por vistas, y por pasadas en cosa juzgada, y diré maravi las á mi señora; y escriba la carta y despácheme luego, porque tengo gran deseo de volver á sacar á vuestra merced deste purgatorio

462 MIGUEL DE CERVANTES SAAYEDRA

te la trasladará; y no se la des á trasladar á ningún escribano, que hacen letra procesada, que no la entenderá Satanás. ¿Pues qué se ha de hacer de la firma? dijo Sancho. Nunca las cartas de Amadís se firmaron, respondió don Quijote. Está bien, respondió Sancho; pero la libranza fué forzosamente se ha de firmar, y sea, si se traslada, dirán que la firma es falsa y que daremos sin pollinos. La libranza irá en el mismo librito firmada, que en viéndola mi sobrina no pondrá dificultad en cumplirla; y en lo que toca á la carta de amores pondrás por firma: *Vuestro hasta la muerte el caballero de la Triste Figura.* Y hará poco al caso que vaya de mano agena, porque á lo que yo me sé acordar, Dulcinea no sabe escribir ni leer, y en toda su vida ha visto letra mía ni carta mía, porque mis amores y los suyos han sido siempre platónicos, sin extenderse más que á honesto

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 463

entré estas asperezas, y á quejarse de la dura condición de aquella ingrata y bella, término y fin de toda humana hermosura! ¡Oh, vosotras, Napeas y Driadas, que tenéis por costumbre de hablar en las esperas de los montes: así los ligeros y lascivos sátiros, de quien sois, aunque en vano, amadas, no perturben jamás vuestro dulce sosiego, que me ayudeis á lamentar mi desventura. ó á lo menos no os canséis de oílla! ¡Oh Dulcinea del Toboso, día de mi noche, gloria de mi pena, norte de mis caminos, estrella de mi ventura: así el cielo te la dé buena en cuanto acertares á pedirle, que consideres al lugar y el estado á que tu ausencia me ha conducido, y que con buen término correspondas al que á mí se le debe! ¡Oh, tú, escudero mío, agradable compañero en mis prosperos y adversos sucesos: toma bien en la memoria lo que aquí me verás hacer, para que lo cuentes y

Los que no pueden seguirlo con la mirada lo contemplan con el pensamiento, y sueñan que lo han visto detenerse en la Place Vendôme o en la rue de la Paix, delante de algún gran «modisto» o delante de algún gran joyero.

Cuando el sol empieza a declinar, mucho antes de que llegue la hora del crepúsculo, el automóvil vuelve a recorrer el camino andado, y a gran velocidad se dirige a Versailles.

Y en Versailles, en el elegante Hotel des Reservoirs, hállase invariablemente, todos los días, a la hora clásica del thé.

Juan de Becon.

Información Militar

EN CÓRDOBA

Revista de Comisario

Mañana a las diez y media pasará revista ante el Comisario de Guerra don José Martín Fernández, el regimiento infantería de la Reina.

A las cuatro de la tarde pasará revista la Zona de Reclutamiento, y a las cinco el Segundo Depósito de Caballos Sementales.

Los jefes y oficiales en situación de excedentes, reemplazo, con licencia, inválidos, retirados, pensionistas de San Herenegildo y transeúntes de todas clases, pasarán la revista mañana a las tres de la tarde en el Parque Administrativo de suministros, calle Tomás Conde, número 8.

Servicio sanitario

El servicio sanitario de la plaza, asistencia del Quinto Depósito de Reserva de Caballería y Guardia Civil durante el mes próximo estará a cargo del médico primero de la Remonta de esta capital don Lucas Zamora Monterrubio, que tiene su domicilio en la calle Concepción número 29.

Transeúntes

El de transeúntes será desempeñado por el regimiento Lanceros de Sagunto, efectuándose la entrega en el Gobierno militar el día 1.º, a las diez de la mañana.

Provisiones

El cargo de Presidente de la Junta revisora de provisiones lo ejercerá en expresado mes el comandante de Sagunto don Eugenio Ramos González.

Horario

Durante el mes de Marzo el toque de oraciones se dará en los cuarteles de esta plaza a las seis de la tarde.

EN EL CIRCULO

El baile de anoche

Desde las doce de la noche el salón amarillo comenzó a verse muy concurrido.

A las dos el tránsito por él se hacía imposible, tal era el número de personas que en él había.

En máscaras predominaban los magníficos pañuelos de Manila.

También vimos una africana, dos japonesas, un bebé y una mascarada de aristocráticas jóvenes con el traje de *Musette de La Bohème*. Esta mascarada la componían cerca de una docena de jóvenes, vestidas todas de amarillo, con una pluma morada en el sombrero. También vimos una Zelika y varias gitanas.

A las tres y media se inició el desfile y desde entonces los bailes pudieron llevarse a cabo mejor, por que ya había sitio para cuadros de rigodón y walses.

El baile terminó bien avanzada la madrugada.

Delio.

El carnaval en Posadas

En estos días en que el Injo y el buen gusto se desarrollan en todo su esplendor por todas partes, se han acentuado allí estas dos delicadas aficiones con extraordinaria riqueza, siendo la paz y la alegría que han reinado las mejores pruebas de la extremada nobleza y educación de este pueblo.

El que haya tenido la fortuna de visitarlo habrá experimentado seguramente la franca y sencilla simpatía que sus hijos tienen para todo el mundo.

Las máscaras durante todo el día invadían por completo las calles y aturdiaban con gritos y risas a todo el que paseaba por ellas y ni el más leve disgusto ha empañado la felicidad de aquel noble pueblo.

De entre lo que he visto merecen particular mención la comparsa organizada y dirigida por el profesor de música señor Garrido y el baile del Casino de Artesanos.

Componían la comparsa unos veinte jóvenes buenos aficionados a la música, los cuales tuve el gusto de oír y tanto el coro como los que componían la pequeña orquesta probaron sus raras condiciones de cantantes e instrumentistas. De entre las voces había una de tenor muy bien timbrada que descolaba entre todas y era la del señor Moreno.

Ejecutaron admirablemente la jota de Molina León «Viva Córdoba», la habanera de «Los timplaos» y el precioso pasacalle «Aires Andaluces».

En el Casino de Artesanos lujosamente decorado se celebraron tres bailes que estuvieron animadísimos.

La mayor parte de los concurrentes vestían los jocos disfraces, y a la hora de levanta se el antifaz se veían preciosas mujeres que durante algunas horas no habían tenido ansiosos de ver sus encantadores rostros.

Para el domingo de Piñata se preparan de nuevo a las bromas de carnaval. Si las alegrías de este noble pueblo

fueran tan duraderas como el recuerdo que guardo de sus simpatías yo juraría que entonces serían eternas.

José Santiago Muñoz.

La conferencia de Unamuno

Y dice la Prensa comentando el discurso del señor Unamuno:

El *Diario Universal*, que fué un discurso más.

El *Heraldo*, que resultó una conferencia de Ateneo.

Y siguen diciendo:

La Epoca: «Viene a ser en todos los puntos que aborda, la conferencia del señor Unamuno, algo así como una exposición cinematográfica de su propio espíritu. Se pueden tomar de ella citas para apoyar esto, para rechazar aquello; cada cual hallará en sus palabras un punto de conformidad... La obra entera es un cartucho de dinamita, que no sabemos si servirá para suprimir un obstáculo ó para abrir un abismo... ó simplemente para una amena y divertida función de fuegos artificiales.»

El Correo Español:

«Unamuno representó muy poco en el teatro de la Zuzuela. Llevó allí más gente que la Oleo de Merode, y lo hizo peor que ella. Fué un defraudador de las esperanzas de todos, un servidor de los convencionalismos y las mentiras que por el mundo corren y que, según una gráfica frase, son hijas de la cobardía. El auditor de Guerra y los taquígrafos le metieron el resuello en el cuerpo, y ni siquiera se atrevió a decir lo que Melquiades Alvarez había dicho días antes en el Congreso a propósito de los sucesos de Barcelona.»

«La Correspondencia Militar»:

«Cervantista, como cualquier español que estime en algo el buen gusto literario, Unamuno ha debido recordar el cuento del apedrador de perros, pues no arrojó una mala peladilla de arroyo a este Ejército, a quien ni ama ni odia.»

Hay algo más que pone bien a las claras cómo el conferenciante ha caminado sobre zapatitos de cristal: la invocación a Bргуete, jefe estimadísimo de sus camaradas, nombre que venía en estos momentos, como pabellón honoroso, a cubrir la mercancía.

Predica y ama la verdad Unamuno; no lo creemos; no hubiera dicho ayer tantas mentiras ni fuera tan obscuro siempre en sus conceptos.»

Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Precios del público desde el 27 de Febrero al 5 de Marzo.

Vaca con hueso a 1'84; sin hueso a 2'60.

Ternera con hueso a 2'32; sin hueso a 3'32.

Macho ó borrego a 1'72.

AVISO

Sociedad José Barea é Hijo

a labradores, ganaderos y abatecederos de carnes

La *Sociedad José Barea é hijo*, avisa que a partir del próximo sábado, celebrará sus registros semanales de ganado vacuno, latar y cabrio en el Café Suizo, local conocido por *Café Viejo*, propiedad de don Tomás Puzziñi, siendo sus estradas por la Pastelería y calle Reloj.—Hora del registro, una del día.

Labradores, ganaderos y abatecedores de carne, no olvidar los premios que esta casa paga sobre el precio del registro y son a saber:

Novillos 10 céntimos on kilo.

Novillas 05

Los bueyes gordos aunque excedan de su peso no tendrán baja alguna y se abonarán al precio que las vacas.

Para el debido conocimiento de los licitadores que concurrirán a dicho acto, se hace saber que dicha sociedad viene sacrificando durante cada semana, de 60 a 80 reses aproximadamente.

Precios al público desde el 27 al 15 de Febrero.

Vaca con hueso a 1'84 pesetas kilo, sin hueso a 2'60.

Ternera con hueso a 2'32, sin hueso a 3'32.

Carne de Borrego y macho a 1'72.

Crónica Provincial

Disparo

En Pedro Abad, ha sido detenido Juan Gómez Arroyo, que disparó su pistola sobre un convecino suyo.

Reclamados

Ha sido detenido, por la Guardia civil de Espiel, el procesado Amador Jurado Agrellano, que estaba reclamado por el juzgado de instrucción de Fuente Obejuna.

Para extinguir condena, ha sido detenido y puesto en esta cárcel provincial, el vecino de Villanueva del Rey, Francisco de Dios González.

Crónica Local

El Sr. Sánchez Guerra

En el correo de Sevilla ha marchado hoy a Palma del Río, el exministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra.

Nuestro respetable amigo pasará varios días en la magnífica hacienda conocida por «Mezquitillas», invitado para una cacería por su dueño el excelentísimo señor don Juan Calvo de León y Benjumea, senador del reino.

El señor Sánchez Guerra regresará de «Mezquitillas» el domingo y permanecerá en Córdoba hasta el martes, en cuyo día marchará a la Corte.

Pagos en la Diputación

Desde mañana queda abierto en la depositaria de fondos provinciales el pago del personal de la Diputación correspondiente al presente mes de Febrero en la siguiente forma.

Día 1. Empleados de la secretaria, quintas, Contaduría y dependencias del servicio inmediato de la Corporación.

Día 2. Establecimientos de Beneficencia.

Día 3. Jubilaciones, pensiones y demás obligaciones de personal.

La simple publicación de esta gaceta demuestra cual sea la gestión administrativa de nuestro querido amigo el Sr. González López.

Dicha gestión se recomienda con el pago por corriente, que dejamos anunciado, y prueba lo que decía el Sr. Sánchez Guerra en el banquete del sábado, que la obra de los conservadores que habían pasado por la alcaldía y por la Diputación se recomendaba por sus actos y no por las palabras que en su elogio dijéramos.

Peticion de los católicos Barceloneses

Dicen telegramas de Barcelona, que muchos católicos de aquella ciudad van a dirigirse a varias personalidades de gran relieve político, en solicitud de una ley especial para todo aquello que, directa ó directamente, aparte a los hombres de la religión católica.

Ejercicios espirituales

El lunes próximo darán principio en la Real Iglesia de San Hipólito los Ejercicios espirituales para caballeros promovidos por los de las Conferencias de San Vicente de Paul.

Serán dirigidos por los R. R. P. P. Nicolás de la Torre y Carlos Mazuelos de la Compañía de Jesús y comenzarán a las siete de la noche.

Terminados estos Santos Ejercicios, el día 12 del próximo Marzo empezarán los de las sirvienta, que están a cargo del R. P. Fermín Gil, S. J.

El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 14'40 y la mínima 3'80.

El agua de lluvia llegó en el pluviómetro a 8 milímetros.

Esta mañana a las nueve la altura barométrica era 766'70 y la temperatura a la sombra 7'60.

Instrucción pública

Resueltos los expedientes para proveer por concurso de ascenso varias escuelas de niños de esta provincia anunciadas en el año último, el Minis-

recites a la causa total de todo ello! Y diciendo esto se apeó de Rocinante, y en un momento le quitó el freno y la silla; y dándole una palmada en las ancas: le dijo: libértate de mí que sin ella queda, oh caballo tan estremado por tus obras cuan desdichado por tu suerte; vete por do quisieres, que en la frente llevas escrito, que no te igualó en ligereza el Hipógrifo de Astolfo, ni el nombrado Frontino, que tan caro le costó a Bradamante.

Viendo esto Sancho, dijo: bien haya quien nos quitó ahora del trabajo de desenabardar al rucio, que a fé que no faltarán palmaditas que dalle ni cosas que decille en su alabanza; pero si él aquí estuviera, no consintiera yo que nadie le desenabardara, pues no había para que, que a él no le tocaban las generales de enamorado ni de desesperado, pues no lo estaba su amo, que era yo cuando Dios quería; y en

destepurgatorio, que parece infierno, y no lo es, pues hay esperanza de salir dél, la cual, como tengo dicho, no la tienen de salir los que están en el infierno, ni creo que vuestra merced dirá otra cosa.

Así es la verdad, dijo el de la Triste Figura: pero qué haremos para escribir la carta? Y la libranza pollinesca también, añadió Sancho. Todo irá inserto, dijo don Quijote; y sería bueno, ya que no hay papel que le escribiésemos, como hacían los antiguos, en hojas de árboles, ó en unas tablitas de cera, aunque tan dificultoso será hallar se eso ahora como el papel. Mas ya me ha venido a la memoria dónde será bien y aún más que bien escribir, que es en el librito de memoria que fué de Cardenio, y tú tendrás cuidado de hacerla trasladar en papel, de buena letra, en el primer lugar que hallares, donde haya maestro de escuela de muchachos, ó si nó, cualquiera sacristán

donde le dejo. ¡Purgatorio le llamas, Sancho! dijo don Quijote; mejor hicieras en llamarle infierno, y aun peor si hay otra cosa que lo sea. Quién ha infierno, respondió Sancho, *nulla est retentio* según he oído decir. No entiendo qué quiere decir *retentio*, dijo don Quijote. *Retentio* es, respondió Sancho, que quien está en el infierno nunca sale dél, ni puede, lo cual será al revés en vuestra merced ó a mí me andarán mal los pies si es que llevo espuelas para avivar a Rocinante; y póngame yo una por una en el Toboso, y delante de mi señora Dulcinea, que yo le diré tales cosas de las necesidades y locuras (que todo es uno) que vuestra merced ha hecho y queda haciendo, que la venga a poner mas blanda que un guante, aunque la halle mas dura que un alcornoque, con cuya respuesta dulce y meliflora cada volveré por los aires como brujo; y sacaré a vuestra merced

verdad, señor caballero de la Triste Figura, que si es que mi partida y su locura de vuestra merced van de veras, que será bien tornar a ensillar a Rocinante para que supla la falta del rucio, porque será ahorrar tiempo a mi ida y vuelta que si la hago a pie no se cuando llegaré ni cuando volveré, porque en resolución soy mal caminante. Digo, Sancho, respondió don Quijote, que sea como tú quisieres, que no me parece mal tu designio, y digo que de aquí a tres días te partirás, porque quiero que en este tiempo veas lo que por ella hago y digo, para que se lo digas. ¡Pues qué mas tengo de ver, dijo Sancho, que lo que he visto? Bien estás en el cuento, respondió don Quijote: ahora me falta rasgar las vestiduras, esparcir las armas, y darme de calabazadas por estas peñas, con otras cosas deste jaez que te han de admirar. Por amor de Dios dijo, que mire vuestra mer-

